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本报讯 借 黄 河 发 声 ，为 吕 梁 作 传 。

近日，吕梁市文化和旅游局出品的吕梁市

首部时尚旅游口袋书——《黄河从吕梁流

过》由山西人民出版社出版，受到广泛关

注和赞誉。

吕梁市位于山西省中部西侧，因吕梁

山脉由北向南纵贯全境而得名。黄河水

一路蜿蜒，从造化神奇的吕梁山下缓缓流

过，妙笔天成一道靓丽风景线，《黄河从吕

梁流过》书名由此而来。该书邀请全国知

名文学艺术家采风、创作，以纪行的方式

讲述了吕梁市黄河流域一带的自然景观、

文物古迹、风土人情、乡愁记忆、人文故事

和烟火味道，以及黄河沿岸普通百姓的独

特生活方式与非物质文化遗产的前世今

生，全景呈现了不一样的吕梁黄河文化。

该书由知名书刊策划团队担纲设计，

版式新颖选图精美。版画、摄影、剪纸、手

绘插图……表现形式多样纷呈，别具一

格。扉页附有二维码，手机一扫便可进入

有声阅读视听模式，艺术地展现了黄河

流 经吕梁所形成的地域性人文、地理、历

史等相关元素，以实现其对黄 河文化独

有的历史价值、社会价值与人文价值的探

索性展示。书中另附一幅吕梁剪纸代表

名作《枣山娃》，赋予图书文创与收藏的双

重价值。

《黄河从吕梁流过》在主创团队的共

同努力下，成为一部别具特色的地域文学

作品集，也是一本拥有丰富实用资讯的旅

游攻略，更是 一套感知吕梁、感知黄河的

珍贵文学资料。全书简洁大方、图文并

茂，以灵动活泼的语言构架、至真至美的

图片排版、新锐大气的文学笔触、文艺知

性的写作手法、优雅明快的艺术风格，引

导读者一同行走，领略吕梁境内黄河沿岸

静谧的悠悠时光，提炼确立黄河的文化精

髓与精神标识，感受这里的新面貌、新变

化和新前景。

该书不仅具有“口袋书”新颖时尚的

便携阅读特点，展示了吕梁景区、民俗、小

吃、古村落、风土人情等方便查阅的游玩

内容。同时以清新、俏皮的文风和老少皆

宜的音频传播方式，将这本“口袋书”中的

内容做了同步朗诵，更有利于文学作品的

传播，有利于读者较为立体地感受文学作

品的艺术气息。吸引读者回归阅读、回归

初心、回归文化，利用碎片化时间随时翻

看或倾听，培养“见缝插针”的阅读习惯，

必将成为一款与时代发展同步的文化消

费产品。

值得一提的是周瑟瑟、葛水平、蒋殊

等全国知名诗人和作家们怀着对吕梁深

厚人文底蕴的热爱，倾情参与了该书的创

作。天地间一阕“黄钟大吕”、一座碛口

哗啦啦被黄河托起、山的事情都藏在吕梁

的云里……一群省内外的文学大咖蜂拥

来到吕梁，细述这一方水土，写下这一笔

诗情。央视主持人张仲鲁等十几名艺术

家为该书作品做了配音支持，使这本书的

文学性与艺术性都上升了一个高度。

“吕梁是黄河文化的一个标志。黄河

以特有的魅力，改变了吕梁的色泽、质地

和气韵。”主编蒲苇表示，为吕梁黄河文化

发声立传也成为他多年的心愿。让我们

随身携带这本精致、多彩的散文集，在波

涛汹涌的黄河文化中，来一次闲适、优雅、

诗意的沿黄之旅，更加直观地认识黄河畔

的吕梁，读懂吕梁段的黄河。

（周文辉 杜鹃）

时尚旅游口袋书《黄河从吕梁流过》出版
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党的二十大报告提出的“发展乡村特

色产业，拓宽农民增收致富渠道。巩固拓

展脱贫攻坚成果，增强脱贫地区和脱贫群

众内生发展动力”，再次为全市上下“赶考”

乡村振兴指明了方向。

秋冬时节的石楼县和合乡的阳坡坡

上，农户们正忙着抢抓农时栽种连翘。平

均海拔 880 米的丘陵山地，小小的连翘苗

一株连着一株，层层叠叠的在黄土塬上铺

展开来，山舞银蛇般，蔚为壮观。

“这小苗儿独立倔强，耐寒耐旱，不挑

气候和土壤，栽植于干旱丘陵山区也能顽

强生长。”将栽种好的连翘苗回填、覆土，村

民贺生贵挥舞着镢头说，为保证药材品质，

增强越冬能力，趁着土地还没有封冻，他一

大早就上山干活，争取连翘苗来年早出芽、

早投产。

一户挨着一户问
因地制宜定产业

“产业发展好不好，老百姓钱袋子说了

算。”和合乡的动员大会上，乡党委书记陈

彦林说，“加快特色产业发展，要紧紧围绕

党委政府的决策部署，抓住政策机遇，利用

和合乡地理位置独特、气候条件突出、物种

优势明显等条件，把贫瘠变成特色，再在特

色上找突破。”连翘作为一种适应性极强的

药用灌木植物，根系发达，有较强的固土、

保水能力，和合乡发展连翘示范基地建设

项目因地制宜、实事求是，既提高了生态防

护效益，又增加了经济效益。

部分村民不同意，有报名种植山楂的、

有要种植党参的，还有想尝试种植花椒的

……会议室里，村民们各抒己、直言不讳地

发表着各自的想法。

老百姓们担心连翘生长周期长、回报

时间缓慢，犹犹豫豫不敢尝试，乡党委政

府就动员包村干部、村支书、村干部一户

一户亲自去村民家中做思想工作，介绍连

翘的药用价值、发展前景、补贴政策，同

时通过村公益岗位的务工来调动老百姓

的积极性。“听说种连翘有政策补助，第一

年 300 元，第二年 100 元，第三年 200 元；

挂果后，起码能增加大几千上万元的收

入。”老百姓摩拳擦掌、跃跃欲试，最终全

票通过。

得到全乡老百姓的认可和支持，陈彦林

立即带着乡镇干部，前往南割毡村，挥锹挖

坑种下了第一株连翘苗……群众紧随其后，

家家户户、男女老幼，纷纷上山栽苗，“今年

有没报上名的，说是下一年一定要种。”和合

乡南割毡村党支部书记温建荣说。

一株接着一株栽
科学种植保成效

和合乡连翘栽植避免农田集约化种植

形式，采用集雨鱼鳞坑栽植，避免破坏山坡

土壤和植被，保护山地生态环境。在连翘

生态林下，土壤性能得到改善，土壤有机质

明显增加，土壤微生态环境得到修复。“种

植、修剪、除草、补栽等环节，都妥妥地交到

了俺们老百姓手中。”山坡上三五村民边干

活边聊天，闲置多年的荒山利用起来了，习

近平总书记“绿水青山就是金山银山”的理

念，让大家在全力推进连翘示范基地建设

项目中更有干劲、更有奔头。

和合乡的连翘栽植种植分五步走：一

是严抓禁牧工作；二是严格护林员管理，形

成有效的奖罚举措；三是严把连翘苗质量

关；四是严格按照流程，把奖补资金奖补到

位；五是和中国连翘第一县的安泽县达成

长期的合作关系，将村里的致富带头人送

出去培训，把外面的技术专家引进来。和

合乡乡长刘廷廷说，和合乡用一个月的时

间完成了 2.7 万亩连翘苗栽植，1.8 万亩连

翘苗补植，科学管理下，全乡种植连翘总面

积达到 4.5 万余亩，长势良好，形成了不与

农田抢地、不与虫草为敌，不惧山高坡陡，

不负绿水青山的资源型产业发展模式。

一棒接着一棒跑
多措并举助增收

山川要“被子”，群众要“票子”。和合

乡退耕还林面积较大，脱贫攻坚结束后，乡

里老百姓退耕还林的补偿收入也随之结

束。接过脱贫攻坚的接力棒，乡村振兴加

速跑，发展连翘这一新型的主导产业，持续

巩固了老百姓的收入。

铁头村作为和合乡的行政村，在发展

特色产业过程中先试先行、大胆探路。“今

年连征地带栽植共栽植了 1 万多亩连翘，

涉及村里六百余户，人人有份。”铁头村党

支部副书记呼应平说，“整体盘算下来，一

家一亩地能增收一百多元。等连翘成熟

后，一家一年最少能增收一万多元。”

（下转 2 版）

石楼：种植中药材 开出富民“方”
□ 许文悦

图为和合乡山上连片成排栽种的连翘苗图为和合乡山上连片成排栽种的连翘苗

本报讯 （记者 刘华） 12月 20日上午，

吕梁市第四届人大常委会第五次会议举行

第一次全体会议。市人大常委会主任刘振

国，副主任张耀峰、刘继隆、李双会、梁志锋、

刘世庆、闫玉萍，秘书长张建国及委员共 21
人出席会议，符合法定人数。刘继隆主持会

议。

市委常委、副市长刘晋萍，市人民检察

院检察长范海生列席会议。

在 通 过 本 次 会 议 议 程（草 案）后 ，会

议听取了市人大常委会副主任梁志锋所

作 的《吕 梁 市 人 大 常 委 会 关 于 支 持 和 保

障山西省中部城市群高质量发展的决定

（草案）》的说明；听取了市人大常委会副

主 任 、法 制 委 员 会 主 任 委 员 闫 玉 萍 所 作

的《吕梁市控制和查处违法建设条例（草

案）》修 改 情 况 及 审 议 结 果 的 报 告 ；听 取

了市人大常委会秘书长张建国所作的关

于举行吕梁市第四届人民代表大会第二

次 会 议 议 案 的 说 明 ；听 取 了 市 财 政 局 局

长樊小明所作的关于 2022 年市本级第二

次 预 算 调 整 方 案（草 案）的 报 告 ；听 取 了

市审计局局长杨谈文所作的关于 2021 年

度预算执行和其他财政收支审计查出问

题 整 改 情 况 的 报 告 ；听 取 了 市 卫 健 委 主

任郭力所作的关于对全市医疗卫生人才

队伍建设工作情况报告审议意见研究处

理 情 况 的 报 告 ；听 取 了 市 人 民 政 府 副 市

长 刘 晋 萍 所 作 的《关 于 提 名 郭 红 波 等 任

免职务议案的说明》；听取了市人民检察

院 检 察 长 范 海 生 所 作 的《关 于 提 名 常 莉

等任免职务议案的说明》；部分拟任职人

员进行了供职发言。

市四届人大常委会第五次会议举行第一次全体会议
刘振国出席

本报讯 （记者 刘华） 12月

20日下午，市第四届人大常委会

第五次会议举行第二次全体会

议。市人大常委会主任刘振国，

副主任张耀峰、刘继隆、李双会、

梁志锋、刘世庆、闫玉萍，秘书长

张 建 国 及 委 员 共 21 人 出 席 会

议，符合法定人数。梁志锋主持

会议。

市委常委、副市长刘晋萍，

市人民检察院检察长范海生列

席会议。

会议表决通过了《吕梁市人

大常委会任免名单（草案）》，随

后举行了向宪法宣誓仪式。会

议表决通过了《吕梁市人大常委

会关于举行吕梁市第四届人民

代表大会第二次会议的决定（草

案）》；表决通过了《吕梁市人大

常委会关于支持和保障山西省

中部城市群高质量发展的决定

（草案）》；表决通过了《吕梁市人

大常委会关于批准 2022 年市本

级第二次预算调整方案的决议

（草案）》；表决通过了《吕梁市控

制 和 查 处 违 法 建 设 条 例（草

案）》。会议对市人民政府关于

全市医疗卫生人才队伍建设工

作情况报告审议意见研究处理

情况的报告进行了满意度测评。

刘振国代表市人大常委会

向 新 任 命 的 同 志 表 示 热 烈 祝

贺。就落实贯彻本次会议精神，

他强调，要坚持高标准高质量，

以严肃的工作态度、严谨的工作

作风，全力以赴做好四届人大二

次会议的各项筹备工作，确保大

会如期召开、胜利召开。要坚持

稳字当头，紧紧围绕中央经济工

作会议精神，结合吕梁实际，形

成共同促进我市高质量发展的

新合力。要坚持问题导向，学习

好、宣传好、实施好本次会议通

过的《控制和查处违法建设条

例》，以高效的执法检查推动条

例的有效施行。要创新体制机

制，营造良好环境，让医疗人才

引得来、留得住、用得好。要强

化学习培训，造就一批有权威和

影响力的专家型学科带头人，为

我市医疗卫生事业发展注入新

活力。

市四届人大常委会第五次
会议举行第二次全体会议

刘振国出席

本报讯 （记者 张娟娟）
连日来，文水县经开区管委会

密集调整优化疫情防控措施，

统筹疫情防控和经济社会发

展，持续精准对接企业需求，

加大助企纾困力度，多措并举

助力开发区企业实体经济稳

定健康发展。

晋能清洁能源科技股份

有限公司是文水县招商引资

的一家制造光伏电板高科技

公司，前段时间受疫情影响，

造成了该公司用工荒，导致厂

区的两条生产线停产。文水

经开区包联小组深入该公司

车间走访中了解到这一情况

后，立即在网上进行招工，通

过简化工作流程、手续，迅速

帮 助 企 业 解 决 了 这 一 难 题 。

目前，组件生产的 6 条线已经

全部复工复产。

“在国务院疫情联防联控

机制组‘新十条’政策的支持和

文水经开区包联小组的帮助

下，我们晋能清洁能源科技股

份 有 限 公 司 复 工 率 达 到 了

100%，现在正在全力冲刺，努

力完成全年目标任务。”晋能清

洁能源科技股份有限公司生产

车间负责人表示。

为进一步加快企业复工复

产，文水经开区还制定规模性

企业帮扶措施，在原材料保障、

物流供应和企业用工需求等方

面进行点对点“保姆式”服务，

采取干部包片、包企，主动上门

服务等措施，确保企业的需求

能够得到快速、有效解决。

截 至 目 前 ，文 水 经 开 区

67 家企业已基本实现复工复

产。下一步，文水经开区将持

续强化开发区主战场地位，千

方百计引项目、促开工、保投

产。同时，从金融保障、财税

政策、降本减负、劳务用工、政

府服务等方面拿出更多有温

度、有实效的举措，推动企业

尽快稳产达效。

本报讯 （记者 冯凯治
通讯员 杜凤英） 随着疫情防

控最新政策的发布执行，兴县

经开区抢抓时间、下足马力，

在精准科学抓好疫情防控的

前提下，持续推进招商引资、

项目建设，奋力冲刺年度目标

任务，并为来年经济发展奠定

坚实基础。

近日，记者从兴县经开区

召开的新能源汽车自动变速

箱及后桥生产基地建设项目

洽谈对接会上获悉，河南齿轮

转动有限公司长期从事于特

种齿轮转动产品的研发生产

经 营 ，在 技 术 方 面 有 先 进 优

势。

据了解，新能源汽车自动

变速箱及后桥生产基地建设

项目总投资 13亿元，分两期建

设，建设周期为 6年，项目投产

达效后预计实现年销售收入

148 亿元，税收可达 10 亿元以

上，可解决 1000人以上就业。

兴县经开区相关负责人

表示，新能源汽车自动变速箱

及后桥生产基地建设项目建

设规模大，发展前景广阔，契

合园区发展需求。该企业技

术核心竞争力强，企业负责人

干事创业的激情和热情足，项

目的建设落地必将为延伸园

区铝系产业链条、实现产业集

群化发展、加快建设制造强县

提供有力支撑。

河南齿轮转有限公司负

责人表示，经开区党工委、管委

会开门办公、主动沟通对接，让

他们深刻感受到了经开区大力

优化营商环境、精准服务的态

度，希望与经开区深化共识，早

日达成合作，实现共赢发展。

文水县经开区：“保姆式”
服务为企业纾困解难

兴县经开区积极对接新能源汽车自
动变速箱及后桥生产基地建设项目


